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朱大可，文化学者、批评家、小说家、同济大学教授。这
位祖籍客家、生于沪上的评论家，凭借“一剑封喉”的犀利
话语，被视为中国文化批评界极具影响力的人物。这柄剑
指向过谢晋的电影模式，对准过余秋雨的“文化口红”，也
刺向过卫慧的“文学叫春”……“守望是守门员的职责，而
前卫是寻找突破的契机，这是文化重建的两个方面。我是
那种守着文化之门，又忙着把改变之球踢进这门的神经
病。”朱大可在接受齐鲁晚报专访时，对自己作出了这样的
评价。

1986年，朱大可发表的《谢晋电影模式的缺陷》在文化界
引起轩然大波，在那篇原名《告别谢晋电影模式》的文章中，
朱大可认为谢晋电影具有确定模式，恪守从好人蒙冤、价值
发现、道德感化到善必胜恶的结构。“总有一些好人不幸地
蒙受冤屈，接着便有天使般温柔善良的女子翩然降临，感化
了自私自利者、意志软弱者和出卖朋友者。”

1999年，朱大可的《抹着文化口红游荡文坛》一文，毫不
留情地评判当时极其流行的余秋雨散文，认为余的散文充
其量是一种都市里的“文化口红”，暂时麻醉读者的心灵，但
不能深入剖析人生，缺乏正视社会丑陋的勇气。他写道：“品
读余秋雨的历史散文，蔚然成了近年来中国大陆的时髦风
气。如果我没有弄错，在革除了深度和力度的所谓‘后文化
时代’，这是继汪国真之后在散文和历史交界处所发生的一
个重要事件。显然，历史和文学正在制造出一些新的产品：
历史利用文学获得‘美丽外观’，而文学利用历史获得了‘精
神深度’。由此带来的文化狂喜，可以从该书的发行量上得
到证实。”

麦加曾这样评价朱大可：“他让有些人害怕，因为他拒
绝媚俗；他让害怕他的人依然对他心怀敬意。”“他就是安徒
生笔下那个喊出‘他什么也没有穿’的孩子！”此后，王朔、卫
慧等诸多作家的作品均遭到过朱大可的犀利点评，他认为
当市场和资本袭来，知识分子开始剧烈转型，作家则主动或
被动地调整着自己的写作策略，要么把自己变成主流作家，
要么把自己变成商业写手。

颇具玩味的是，最近十几年，曾高调宣布“与文学离婚”
的朱大可，却从评论家“跨界”到了文学创作。近日，朱大可
首部长篇小说《长生弈》出版，中短篇作品集也将陆续面世，
此外他还在写作话剧剧本、音乐剧文学大纲以及电影文学
剧本。当代文学批评非常耗费精力，而做文学批评的同时创
作小说，两者之间切换写作状态，更是不易。作为学者型作
家的朱大可，为何会呈现出如此的“多样型存在”？惯于以第
三只眼把脉文化的他，如何看待近些年资本与市场对文坛
的影响，又如何定位自己文化守门员与前卫的双重身份？
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□本报记者 徐静

谈文学评论>>对文学生长的影响力正在变小

齐鲁晚报：您曾说客家人有高度精神
分裂，一方面追求迁徙与变革，一方面又
尊奉古训。在刚出版的《长生弈》小说序言
中您说，“我的写作面临着一个自我分裂
的格局”，能具体谈谈这种分裂，随着您个
人经历的丰富成长，有没有变化？

朱大可：分裂是无所不在的。但我今
天只想谈谈我的个人写作。在小说书写
的过程中，我能深深地感知到这种外部
世界分裂对我的精神投射。我必须一方
面捍卫自己的思想主权，一方面又要顾
及普通读者的趣味。在个人精神和集体
的欲望之间，出现了一道难以弥合的裂
缝，但正是这种分裂制造了某种张力。我
试图用某种传统类型文学技法引诱读
者，但内心却充满不安和焦虑。写作，就
是向人们裸露这种分裂，并把它变成小
说本性的一部分。

齐鲁晚报：少年时您曾因为缺少“鼓
励”放弃了喜爱的音乐，也因为“鼓励”而
开启“青年文学评论家”之路，并说选择主
要是取决于鼓励。为何最终选择成为一个
批评家？

朱大可：对“批评”这个语词，世间充

满了各种误解。就其汉语的本义而言，
“批评”是指评论、阐释和解构，其间没有
任何褒贬之分。我不知道为什么这个语
词现在成了“指责”的同义词，以及“鼓
励”的反义词。也许我需要花时间来研究
这种语义变异的历史原因。话要说回来，
我不仅面对大量“鼓励”，也曾面对大量

“指责”，过去如此，现在也依旧如此。除
了对我的文学选择产生过一些作用，但
在其他方面意义不大。大多数情况下，我
总是在屡教不改的路上一意孤行。

齐鲁晚报：进一步说，文学批评在当
下的文坛现状如何，作用如何？

朱大可：优秀的文学批评是文学生长
的重要营养剂，但文学评论的那种传统影
响力，正在变得微乎其微，它几乎无法影
响作品在文学市场里的营销，因为除了作
家本人，几乎没有人在倾听评论家的意
见。文学评论早就进入了用以自嗨的卡拉
OK周期。它的影响力，大约只限于推动作
品评奖，因为只有那些评委还在阅读各种
评论，因为他们就是评论家本人。当然，他
们也只是在读自己文章的时候，顺便读一
下同僚的意见，如此而已。

谈“跨界”>>写小说只是工作台的一个角落

齐鲁晚报：历史和神话似乎是您目
前最关注的两个领域。从批评余秋雨、卫
慧等文学现实现象，转向小说创作，这是
您个人的自觉转变还是对文学衰退的失
望？

朱大可：对我而言，这不是转型，而是
一种拓展。我没有放弃批评，也仍在继续
从事神话研究，我的一个主要研究领域，
是中国文化史。预计今年十月间，会有一
部大众版的文化史问世。小说写作只是我
工作台的一个角落而已。除了《长生弈》，
还有一部名叫《古事记》的集子，六月间会
由人民文学出版社推出，由《字造》《神镜》

《麒麟》构成。明年，还会有一部包含六个
短篇的集子问世。此外，我也在尝试写作
话剧剧本、音乐剧文学大纲以及电影文学
剧本。作为一个学者型作家，我在尝试着
拓展叙事样式的边界。我把这种状态叫做

“多样性存在”。我正在填补生命的各种空
白。但我的小说书写跟当下文坛无关。我
基本不看别人的小说。我有严重的文学自
闭症，事实上我无法成为符合标准的文学
批评者。

齐鲁晚报：您研究《华夏上古神系》耗

费20多年，了解神话的历史意义何在？
朱大可：神话是民族精神的起源，也

是历史叙事的起源。但在儒家长期的压迫
下，它早就沦为“怪力乱神之说”，成为荒
诞、虚妄和无稽的样本。研究神话的动机，
除了指望厘清中国文化的源头，还指望它
能成为一种儿童想象力的修复工具。当
然，我也指望对民族传统神话的整理，会
有助于电影工业在题材上的拓展，并获得
一种精神性的深度。从今年下半年起，我
跟电影界会有基于《华夏上古神系》的多
层面合作。

齐鲁晚报：在评价文化现象时，您多
次提到过市场和资本对其的影响，也提到
过精英阶层与大众阶层的较量，怎么看这
些年文坛思想的起伏？

朱大可：文坛就像一个秋千架，我们
始终在意识形态和市场这两个引力源之
间摆动，被它们的力量所拉扯。在这样的
钟摆状态中，作家将被迫调整自己的写作
策略，要么把自己变成主流作家，要么把
自己变成商业写手。这些年的中国文坛历
史，难道不就是一部荡秋千史吗？中国文
学到今天还在玩着这种秋千游戏。

谈文化守望>>期待达成守望和变革的双重目标

齐鲁晚报：您自己一直坚持“文化守
望”的态度，可您的微信公众号名为“文化
先锋”，这两者之间体现了何种理念？

朱大可：守望是守门员的职责，而前
卫是寻找突破的契机，这是文化重建的
两个方面。我是那种守着文化之门，又忙
着把改变之球踢进这门的“神经病”。我
自己都觉得这很可笑。我如此笨拙地想
要达成守望和变革的双重目标，而特体
的力量又如此微弱，就像随时会熄灭的
烛火。我所能做的，只是“一个人的文艺
复兴”而已。

齐鲁晚报：具体谈文化守望时，您认
为其根本在于培养对美的饥饿感。这种对
美的培养，有没有具体的方法？

朱大可：目前正在流行的做法，要么
是为农民建造一座艺术村，或者用诗歌诵
读和写作去影响一座乡村小学的生态，还
有利用音频课程去重构作文写作教育，这
些努力都是值得赞许的。但这是一场漫长
的战事。我家对面是一所全国名列前茅的
著名高中，有些学生每天穿着丑的校服，
戴着黑框眼镜，驼着背，表情木讷地穿过
马路，令我感到非常心痛。一所如此著名
的中学，甚至无法提供一套像样的校服，
又怎么指望它能教导出有美感的学生呢？

据说，推广丑服的理由，是故意使用宽松、
色彩黯淡和无性别化的丑服，来防范学生
性意识觉醒。要想改变美育教育的现状，
我看就从扔掉丑八怪校服做起吧。

齐鲁晚报：上世纪九十年代末，您曾
经把余秋雨的作品指为“文化口红”；今
年，余秋雨与音频节目合作，怎么看待余
秋雨的这种回归？

朱大可：我无法回答你的问题。我已
经把他从我的关注名单里删除了。

齐鲁晚报：阅读在您的青少年时代占
据着重要位置。如今从微博到微信、有声
媒介、视频媒介，似乎向公众提供了许多
阅读经典的可能，这能表明国民阅读习惯
的好转吗？如何看待新媒介带来的文化守
望方式？

朱大可：新媒介符合青年人的阅读习
惯，但媒介只能提供阅读的通路，而不是
阅读的习惯和动力。没有良好的阅读习
惯，媒介再多再先进也是白搭。我们的整
个中小学时代，都被大量的作业时间所占
据，学生根本没有时间展开广泛的课外阅
读。这种题海教育挤压自由阅读空间，彻
底摧毁了阅读的基本习惯。十年前，人们
曾经痛切地谈论国人读书之少，但十年之
后，这种情形并没有得到大的改善。
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